



## **S'intégrer, se rencontrer, courir et éclairer en Outre-mer**

### **Avec Tous Frères, en juillet 2023 sur La 1<sup>ère</sup>**

**Tous Frères est le magazine chrétien à la rencontre des religions d'Outre-mer. Cette émission de 26 minutes, présentée par Murielle Rousselin et Aurélie Payet, fait le lien entre différentes communautés, cultures et manières de vivre la foi selon les territoires. Un programme diffusé chaque week-end sur les chaînes La 1<sup>ère</sup>. S'intégrer, se rencontrer, courir et éclairer seront au programme du mois de juillet.**

#### **HORAIRES DE DIFFUSION :**

- Guadeloupe La 1<sup>ère</sup>  
le dimanche à 4h30 (été)  
5h30 (hiver)
- Guyane La 1<sup>ère</sup>  
le dimanche à 6h55
- Nouvelle-Calédonie La 1<sup>ère</sup>  
le dimanche à 6h40
- Réunion La 1<sup>ère</sup>  
le dimanche à 8h00
- Saint-Pierre et Miquelon La 1<sup>ère</sup>  
le dimanche à 7h35
- Polynésie La 1<sup>ère</sup>  
le samedi à 6h45
- Wallis et Futuna La 1<sup>ère</sup>  
le dimanche à 11h30
- Martinique La 1<sup>ère</sup>  
le dimanche à 5h30
- Mayotte La 1<sup>ère</sup> le dimanche  
à 7h

#### **Dimanche 2 juillet : S'intégrer**

Cette semaine, *Tous Frères* propose une émission sur le verbe s'intégrer et s'intéresse à ceux et celles qui vivent loin de chez eux, dans un pays où la langue et la culture sont très différentes. L'histoire du jour sera celle de la première traduction de la Bible par les juifs vivant à Alexandrie, ville de culture grecque. Ils souhaitent, ainsi, intégrer Dieu lui-même dans une nouvelle civilisation. Rendez-vous ensuite en Martinique pour suivre le formidable parcours d'intégration du Dr Félix Thomas, médecin haïtien, marié et père de famille. À la retraite, il décide de continuer son activité afin de lutter contre les déserts médicaux et de s'investir au sein de sa paroisse de Marigot, en tant que ministre extraordinaire de la communion. En connexion, depuis la Martinique, le père Contant Enel, prêtre haïtien arrivé sur l'île en 2017, expliquera les difficultés d'intégration des Haïtiens sur l'île. Le portrait de *Tous Frères* sera consacré à Ingrid Szot, martiniquaise, mariée à un Polonais qui vit depuis 5 ans à Northampton, en Angleterre, où son intégration n'a pas été facile. Elle parle de son arrivée dans ce nouveau pays comme « d'un désert ». L'émission met également en lumière l'intégration de la communauté musulmane à La Réunion et montre comment cette communauté, « les zarabes », a réussi à faire en sorte que l'islam soit au cœur de la ville. Pour conclure cet épisode, deux diacres du diocèse de Nouméa, Jean-Bernard Robert-Traeger et Gabriel Uvéakovi se rappellent comment Jésus a fait pour s'intégrer parmi les siens. **(Rediffusion)**

#### **Dimanche 9 juillet : Se rencontrer**

Cette semaine, *Tous Frères* consacre une émission au dialogue interreligieux avec le verbe se rencontrer. Dans la ligne droite de l'encyclique « Fratelli Tutti », le programme souhaite ouvrir le chemin du dialogue entre personnes de confessions religieuses différentes. L'histoire du jour sera consacrée à la rencontre entre le pape François et Ahmed el-Tayeb, l'imam de la mosquée d'Al-Azhar. De cette échange va naître une profonde amitié, solidifiée à la signature d'un document commun sur la fraternité avec les représentants des grandes religions du Monde, puis à la rédaction de l'encyclique « Fratelli Tutti ». Un reportage se rendra à La Réunion, à la rencontre de Shénaze Issop Banian. Son père

Idriss a été président du GDIR, le Groupement de Dialogue interreligieux et a œuvré dans les années 80, pour la rencontre, le dialogue entre les religions à La Réunion. Aujourd'hui, Shénaze Issop Banian a repris le flambeau de son père. Cette musulmane est devenue secrétaire adjointe de l'association. Nous l'avons suivie dans ses missions pour le GDIR mais également dans ses rencontres avec des amis hindous et catholiques. Eric Vinson, enseignant-chercheur et spécialiste des religions, expliquera pourquoi le dialogue interreligieux est vital aujourd'hui. Le portrait du jour sera consacré à Ketty Fahrasmane, interpellée en découvrant une autre façon de vivre et d'exprimer sa foi au contact de ses amis protestants. Le décryptage de la semaine sera dédié à l'islam et permettra de découvrir comment les musulmans vont à la rencontre des autres fidèles de confessions différentes. Enfin, en voyage en Nouvelle-Calédonie, frère Marc-Antoine Bêchetoille, dominicain et conseiller éditorial de *Tous Frères*, rencontrera Nicolas Schmidt,

musulman. Ils discuteront de la diversité des religions qui existe sur le caillou et se demanderont comment ces différents croyants peuvent se rencontrer. **(Rediffusion)**

#### Dimanche 16 juillet : S'affirmer

Cette semaine, *Tous Frères* met à l'honneur les femmes musulmanes avec le verbe s'affirmer. Un reportage se rendra à Mayotte auprès d'un groupe de femmes entrepreneuses, comme Houdhayati Mogné-Mali. Cette mère de 6 enfants est à la tête depuis 30 ans de l'association Ankiba Na Maecha, qui a pour objectif de faire de l'insertion sociale et de préserver l'environnement. Pour elle, s'affirmer en tant que femme, ça passe aussi par le travail. En connexion depuis Mayotte, Laoura Ahmed, docteure en histoire du droit, expliquera comment les femmes mahoraises évoluent dans l'archipel et ce que dit le Coran sur la place de la femme. Le portrait de *Tous Frères* sera consacré à la réunionnaise Shenaz Zadvat, 45 ans. Elle découvre très tôt le monde de l'entreprise grâce à son père. Une chronique mettra en lumière des portraits de femmes catholiques exceptionnelles : sainte Catherine de Sienne, sœur Emmanuelle, Anne-Marie Javouhey et Jeanne d'Arc, dont le décryptage permettra de comprendre comment elles ont su s'affirmer et marquer leur époque. Enfin, les dernières paroles de l'émission seront données par deux mahoraises : Kildat Abdou-Kalame, accompagnée de son amie Houssounati Ali, qui a décidé de lui expliquer pourquoi elle porte le voile. Pour elle c'est avant tout un signe de respect pour Allah et surtout, elle assume « son choix ! ». **(Rediffusion)**

#### Dimanche 23 juillet : Courir

Cette semaine, *Tous Frères* propose une émission sur le verbe courir. L'histoire du jour sera celle du pape Jean-Paul II, surnommée « l'athlète de Dieu ». Enfant, il a pratiqué beaucoup d'activités sportives. Un passé qui donne une couleur particulière à ses 27 ans de pontificat. Un reportage à La Réunion permettra de suivre la course la plus mythique de l'ultra-trial : le grand raid, surnommée « la diagonale des fous ». Eddy Palma s'entraîne, depuis plusieurs mois, pour le Trail de Bourbon, une des étapes du grand raid, avec ses 6 260 mètres de dénivelés sur 109 km de course. En connexion Skype, le père Bruno Delauney, jésuite et marathonien, rappellera que faire du sport, c'est prendre soin de son corps, mais aussi de son âme. Le portrait du jour sera consacré à Sandrine Gros-Desormeaux-Morjon. Depuis 2018, elle court au raid des Alizées dont l'objectif est de sensibiliser l'opinion publique sur l'endométriose. La chronique de *Tous Frères* montrera que toutes les religions comparent la vie spirituelle à un chemin sur lequel l'être humain doit se hâter. Enfin, Gilles Biron, sprinteur martiniquais et champion de France 2021 du 400 mètres, et Camille Marsin, guadeloupéenne et vice-championne de France Indoor 2022 du 400 mètres concluront l'émission. En plein entraînements pour les jeux olympiques de Paris 2024, les champions se sont accordés une pause pour se remémorer leur souvenirs d'enfance : « quand on est enfant, on découvre la vitesse, la liberté, la puissance, tout en courant. Et ça, ce sont des sensations incroyables qu'on peut avoir juste avec ses jambes ». **(Rediffusion)**

#### Dimanche 30 juillet : Eclairer

*Tous Frères* propose un éclairage sur la symbolique de la lumière dans la religion hindoue. L'histoire du jour sera celle du Rāmāyana, l'une des deux grandes épopées issues des Védas. Un reportage à La Réunion se rendra au sein de la commune de Saint-André, afin de vivre le fabuleux festival de la lumière, Dipavali. Voilà plus de 33 années que la ville brille de mille feux pour fêter la victoire du bien sur le mal, le passage de l'obscurité à la lumière. Cette fête, d'abord culturelle, est devenue une grande célébration populaire où réunionnais et touristes sont nombreux à venir participer. En connexion depuis Baie-Mahault en Guadeloupe, Elie Shitalou, agronome et président du Sanatan Dharma Samaj. Il va nous expliquer que donner la lumière à l'autre signifie vivre pour l'autre et que se relier à la lumière, c'est refuser d'être divisé. Le portrait de *Tous Frères* sera consacré à une famille guadeloupéenne, Jonathan et Sophie Janky. Ce couple de jeunes mariés se préparent comme toute la communauté hindoue de l'île, à célébrer Lakshmi, la déesse de la prospérité et de l'abondance. Pour attirer ses faveurs, leur maison sera illuminée de lumière. Le décryptage de la semaine sera consacré à la religion catholique. Il expliquera quelle est la représentation de la lumière dans cette religion, avec un éclairage sur la vigile pascale. Pour conclure l'émission, Olivier Ramaye, accompagné de Jaillany, sa fille, expliquera que pour être éclairé, il ne faut pas oublier que nous avons également besoin de la lumière des autres. **(Rediffusion)**

#### Kit Digital

url : <https://www.tousfreres.tv>

Handle : @tousfrerestv

Hashtags : #OutreMer, #Religion, #FratelliTutti, #Interreligieux

Mots clés : fraternité, rencontre, découverte, voyage, dialogue, partage, diversité, authenticité, immersion, reportages, portraits, foi, respect, humanité, spiritualité, croyances

Vidéos disponibles sur demande

Emission en Facebook Live  
sur la page Facebook de *Tous Frères*  
et en replay sur le site de l'émission.

#### CONTACT PRESSE

Eline Sorba [e.sorba@cfrrt.tv](mailto:e.sorba@cfrrt.tv) –  
01 44 08 88 35 – 07 57 48 84 74

© CFRT 2022

45 bis, rue de la Glacière Paris France 75013

**cfrrt.tv**  
spiritualité & culture contemporaine